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美团点评的酒旅业务最近
一直被传闻包围，先是被爆要
分拆，后来又被传与携程合并。

备受关注是有原因的。如
果从酒店品质、入住间夜量、平
均房价来看，美团点评这个从
餐饮团购起家的生活服务平台
已经悄然成长为国内最大的住
宿服务平台之一：从今年 4 月
份开始，美团点评酒旅事业群
住宿业务的月均入住间夜量超
过 1000 万间夜，住宿业务营收
增长近 100%。

跟其他 OTA 从商旅酒店
入手不同，美团点评的酒店是
顺着餐馆业务延伸出来的。

谈起为什么美团点评会涉
足住宿业务，美团点评酒旅事
业群总裁陈亮坦言，“当初是因
为去餐馆谈合作，发现餐馆附
近有一些住宿的旅社，顺便就
谈了。”

“比如说，我们发现有的大
学生因为要熬夜学习，或者需
要安静的环境写论文，需要住
酒店，还有很多人因为要照顾
住院的亲人，需要住医院附近
的酒店，而且不能是特别贵的，
用户其实很需要中低端酒店。”
陈亮表示，因为当时 OTA 还没
有覆盖到那么多线下的中低端
酒店，美团点评才得以用很低
的签约成本把这些酒店谈下
来。因此，美团点评的酒旅业
务从一开始就成为了各个业务
线中毛利最高的一块。

正是由于“初心”不同，美
团点评也展现出了不一样的长
处，那就是平台的服务能力。
比如，《经济日报》记者调查发
现，美团和大众点评 APP 在酒
店页面直接提供“查询婚宴档
期”“菜单报价”等服务，而其他
知名酒旅平台则大多没有类似
的选项。

而今，经过不断整合，美团
点评的核心业务现在分为三大

事业群，餐饮平台、酒旅事业群
和到店综合事业群。三大业务
板块独立运作，但每个业务和
整个生活平台密不可分。

这既是美团点评的特点，
更是优势。比如，高端酒店下
方的人气榜单，排第一的就是

“吃货必去酒店”。这一选项牢
牢地扣住了自身的传统优势产
业 ，可 谓 是 餐 饮 服 务 的 成 功
延伸。

对消费者来说，美团点评
就像一个能跟着他全世界走的
生活管家，帮自己订房订餐订
门票，去年美团点评仅门票的
销售量就超过 5000万张。

对商家来说，美团点评又是
全方位的推销员，比如，美团点
评经常帮助酒店把自助餐、住
宿、SPA 一起打包营销。陈亮
分享的一组数据显示，在住宿之
后，有 72％的人选择了美食，
37％的人选择休闲娱乐。套餐
式的服务也很受消费者欢迎，用
户十分愿意购买住宿+餐饮，或
者住宿+娱乐的综合服务。

随着出境游的不断增长，
帮助国人在他乡过得更舒心，
又成为一笔好生意。“比如，你
到欧美或者东南亚旅游，需要
找 餐 厅 、找 酒 店 。 但 在 trip
Advisor 上 写 评 价 的 都 是 老
外，他们的口味、喜好都跟国
人不一样。”陈亮说，但在美团
点评上查看的评价，都是“中
国胃”“中国心”，更贴近国人
需求。

目前，美团点评是国内唯
一能够覆盖全旅游业态的平
台，依托平台的综合效应，美团
点评酒旅的成绩单足够亮眼。
今年 7 月，美团点评酒旅业务
已经实现整体盈利。“按现在的
轨迹看，我们盈利的状况是会
加速的。”因此面对各种合并传
言，陈亮斩钉截铁地予以否认，

“不可能，那都是谣言。”

从 2009 年起，国内软件市场出
现了一个不同寻常的现象：中国原子
能科学研究院中国实验快堆（CE-
FR）、中国电力投资集团公司、江苏
国信集团、新疆天山铝业、中国泛海、
武汉凯迪集团、神华准能等企业以及
安顺市、南京市等城市项目都在招投
标时采用了一款国产管理软件，这在
软件圈内引起了不小的震动。

要知道，军工、核电、能源等都是
关系国家产业安全的战略性行业，管
理软件中运行的都是核心和敏感数
据，信息安全事关整个行业的命脉。
但是长期以来，我国关键信息基础设
施上使用的都是思科、IBM、谷歌、微
软等国外企业的软件，而这款被业内
誉为“中国第一软件”——朗坤智慧
的出现，让人们看到了希望。

中国工程院院士倪光南说：“朗
坤证明，目前，国产软件已经能够取
代进口软件，我们非常希望国企、央
企、大的企业都能够用到我们自己民
族的软件产品，特别是在一些重要的
领域，如能源、军事等，使我们能够自
主可控。”

“改变这种受制于人的局面，是
中国软件人的肩上的使命。”揣着这
个理想，1999 年，朗坤智慧科技股份
有限公司董事长武爱斌开始了自己
的创业之路。他和团队夜以继日地
工作，试图开发出一套“工业智慧管

理软件”。1.0 版本、2.0 版本、3.0 版
本，伴随着管理软件的飞速更新，朗
坤智慧很快在国产软件方面站稳了
脚跟，目前已占据国内市场份额的
70%。

这一成绩坚定了朗坤智慧在工
业领域发展的信心，工业 4.0 成为朗
坤人的追求。武爱斌说，“这个时代
是一个智能生产、万物互联、全面跨
界的信息时代，信息产业与传统产业
的融合，能碰擦出无限机遇。因此要
下决心自主创新，瞄准工业 4.0，当智
慧工厂、智慧城市的践行者，打造别
人拿不走的核心竞争力。”

正是因为看准了这一趋势，朗坤
智慧将主要精力都放在了军工、国防
和军民融合等领域，力争通过关键领
域的精耕细作实现突围。同时，面向
市场和产业发展，坚持自主创新，每
年拿出企业主营收入的 10%投入研
发。在一系列举措的持续推动下，朗
坤智慧在信息化领域取得了一批具

有国际先进水平、支撑和引领行业发
展的研发成果，研制开发了一批具有
自主核心技术的高端产品。目前，朗
坤智慧已经拥有完全自主知识产权
的 LiEMS（朗坤智能企业管理信息
系统）平台，在业界率先提出“基建和
生产、业务和财务、MIS 和 SIS、业务
和绩效、集团/分（子）公司和工厂、地
上和地下空间管理一体化”管控模式
并成功实践，成为国内首家提供覆盖
集团级全流程全周期一体化管控业
务的管理软件厂商。

从最初的工厂自动化软件提供
商，到国内为数不多的可以和国际软
件巨头同台竞技的智慧城市、智慧工
厂整体解决方案提供商，再到我国核
电站唯一合作的国产软件公司，今天
的朗坤智慧已经挺起了中国关键领域
管理软件的脊梁。“软件业不能再‘崇
洋媚外’了。不管是为了行业本身的
发展，还是为了信息安全大计，软件企
业都要坚持自主创新。”武爱斌说。

在 日 前 落 幕 的 G20 杭 州
峰会上，一批高大上的“宁波
制造”在峰会上大放异彩，其
中的代 表 者 之 一 就 是宁波贝
发集团研制生产的第一批“中
国好笔”。

作为 G20 峰会官方唯一指
定用笔，这款“中国好笔”在外
观上借鉴了中华民族珍贵的文
化遗产——南宋官窑瓷器，用
高端树脂营造出瓷器玉般莹润
通透釉质感。在笔夹部分，专
门添加了杭州元素，将西湖三
潭印月的小塔展现为立体浮
雕的效果。在实用性方面，采
用高科技纳米技术的油墨，使
油墨的活性更强，特别是在笔
芯采用了全国首创的双保险
自动锁墨系统，改变了传统笔
墨容易漏油和干掉的弊病，有
效延长了笔的使用寿命。业界
专家评价认为，从整个工艺来
看 ，“ 中 国 好 笔 ”是 难 以 复 制
的。仅是一个外径 13 毫米的
小中圈，就涉及五种工艺十几
道工序，各种工艺各有创新且
互相搭配，是名副其实的“中国
好笔”。

贝发集团董事长邱智铭告
诉记者，贝发集团是一家专注
制笔 22 年的文具企业。此前，
集团虽然一直追求产品品质，
但出发点始终是市场和用户体
验，却从未想过要在 G20 这样
的国际重要会议上崭露头角。
直至去年，他得知总理在达沃
斯世界经济论坛年会上试用了
产自德国的笔，这一细节深深
刺痛了他，“中国是制笔大国，
拥有 3000 多家制笔企业、20
余 万 从 业 人 口 ，年 产 圆 珠 笔
400 亿支左右。难道这么多企
业就生产不出一支能够比肩德
国产品的‘中国好笔’吗？”

也是在去年，贝发集团开

始了供给侧结构性改革的探
索 ，加 大 高 端 笔 的 研 发 和 制
造，并通过跨界合作，协同攻
关等方式解决相关技术难题，
为消费者提供更多的好笔选
择 。 今 年 3 月 ，集 团 又 拿 出
200 多万元资金，联合宁波市
北仑区政府、中国工业设计协
会、中国制笔协会等行业协会，
邀请制笔企业、工业设计类院
校，进行“中国好笔”的工业创
意设计。

今年 7 月中旬，贝发生产
的“中国好笔”产品顺利下线，
恰逢 G20 杭州峰会组委会要定
制一批会议用笔。组委会到宁
波进行验收后，对贝发笔的产
品质量非常满意，甚至在破坏
性实验中，“中国好笔”的成绩
也令人瞩目。贝发集团事业部
经理陈叶伟说，当时组委会的
人拿了 5 支笔，一次又一次把
笔高高扔起，看着它摔到水泥
地面上。“笔类常规的破坏性试
验是 1 米，也就是从桌子掉落
下来不出现损害。但是当时扔
了 好 几 次 ，最 高 的 扔 了 3 米
多。摔下来后，贝发笔完好无
损，使用没有任何问题。”陈叶
伟笑谈，虽然自己对产品质量
很放心，但当时还是“看傻了”。

凭借在 G20 峰会上的亮丽
表现，如今，贝发的“中国好笔”
已收到上万支的订单。凭借柔
性供应链，贝发还提供“私人定
制”服务，并力争根据这种笔的
技术参数制定新的行业标准，
力争生产出更多精品好笔。

“中国制笔业之前之所以
没有骄傲之笔，不是我们没有
实力、没有人才，而是我们对自
己没有更高的要求，所以没有
创新的动力。贝发愿意以此为
新的起点，让全球人爱上中国
笔。”邱智铭说。

住宿业务营收增长近 100%——

美团点评否认合并传闻
本报记者 佘 颖
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让全球人爱上中国笔
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朗坤智慧：

挺起国产软件的脊梁
本报记者 王轶辰

从一家名不见经传的民营外贸
公司，到国内最大、世界排名稳列前
十的电动工具行业排头兵，泉峰集团
用了 23 年的时间。统计显示，目前，
泉峰集团共计掌握 1800 多件全球核
心技术专利，具备系统化高端精密制
造能力，企业研发创新能力及所拥有
的专利组合均为国际领先水平。

“要把实业做好，并不是
简单地去注册个品牌商标，
做做营销推广就行的，只有
兢兢业业做出真正的好东
西，才有品牌含金量”

说起泉峰集团的创立，还得从泉
峰集团董事长潘龙泉大学毕业那年
说起。

潘龙泉毕业于南京大学，因为英
语好，毕业后成为外贸公司的外销
员。“在外贸考察中，我发现，中国的
电动工具产品跟欧美相比，价格相差
了 10 倍。”潘龙泉回忆说，那时候，他
成立了一家小小的外贸公司，而巨大
的价差让他看到了商机。

电动工具行业对安全性的要求
非常高，但当时，国内电动工具产业
整体还处于初级阶段，虽然工厂不
少，但能够生产高品质工具的不多，
品牌更是谈不上。面对这一困扰，潘
龙泉和创业伙伴们只能引入验货员对
产品质量进行把关，并自建实验室对
产品进行检测。终于，在创业的第四
年，潘龙泉做出了一个大胆的决定，
进入电动工具生产环节，自建工厂。

如何从竞争中突围？潘龙泉认
为，只能从中高端寻找突破口。“要把
实业做好，并不是简单地去注册个品
牌商标，做做营销推广就行的，只有
兢兢业业做出真正的好东西，才有品
牌含金量。”潘龙泉说。

正是基于这一思路，泉峰从创立
之初就建立了自己的研发团队。“最
初的时候只有 5 个人，那已经是企业
当时能够承受的极限了。不过经过
这么多年的持续发展，今天，我们已
经成立了大规模研发中心，拥有超过
300 位高级研发人员，并在美国、英
国设立工业设计和产品调研部门，形
成了全球协作的研发系统。此外，我
们还聘请美国、欧洲、日本等电动工
具行业技术高端人才，致力于各类电
动工具产品的研究与开发。”潘龙泉
介绍说。

“我们没法算出灵感
闪现的时机，要迎接并且
抓住它，除了积累和坚持
别无他途”

“对企业而言，创新程度如何决
定着一个品牌在激烈的市场竞争中
能走多远。何况，仅从市场回报来
说，‘头啖汤’的利润率太有吸引力
了。”潘龙泉说。

事实上，在泉峰，这样想的绝不
仅仅是潘龙泉一个。在记者采访的
过程中，一个深刻的感受是，在整个
集团里都充斥着对创新的狂热。尤
其是在 2008 年，国际金融危机引发
了全球电动工具市场的低迷，而泉峰
正是通过自主创新，推出了一款名为
Auto hammer 的锂电榔头，并凭借
此创造了新的市场需求，实现了企业
发展质的飞跃。

“我们没法算出灵感闪现的时
机，要迎接并且抓住它，除了积累和
坚持别无他途。”直到今天，工程师魏
淦还清晰地记得，2008 年 5 月，全球
第 一 台 锂 电 榔 头 横 空 出 世 的 那 一
刻，“为了获取一个测试结果，我们曾
一夜打 2000 多个钉子，记录了几千
条数据；每天都是数不清的讨论会，
桌子上永远铺满了各种图纸；为了每
一点点改进，包括尺寸的精简，我们
一次又一次将设计方案推倒重来；每
一个创造的过程都如同丛林寻宝，披
荆斩棘，历经艰难⋯⋯”

然而，这一切，在年销量近 30 万
台的骄人记录面前又显得那么甘之
如饴。从 2008 年、2009 年开始，锂

电榔头在北美市场引发销售高潮，并
一直持续。尽管电动工具市场普遍
下挫，但泉峰却凭借着自主创新产品
实现了逆势增长。

“我们的目标是塑造
中国制造新形象，抢占创
新高地，树立征服全球用
户的产品形象”

而今，泉峰已经陆续推出了面向
高端专业市场的自有品牌“大有”、泉
峰花园工具品牌“EGO”、面向中低端
市场的“小强”等品牌。但潘龙泉依
旧不满足，他知道，泉峰虽然已经成
为世界一流，却还没有成为站在世界
之巅的那一个。除了加大马力进行
创新之外，还有一条道路可以选择，
那就是通过与世界顶级品牌的合作，
尽可能缩短摸索前进的周期。

正是基于这样的认知，泉峰的海
外布局开始了。过程的艰辛不必多
表，但结果确实是令人兴奋的。

8 月 31 日，泉峰集团在位于江苏
南京江宁开发区内的总部召开新闻

发 布 会 ，正 式 宣 布 并 购 博 世 旗 下
SKIL 品牌。3 年前，也是在这里，泉
峰宣布通过并购成为德国 FLEX 企
业的所有人。FLEX 是世界上第一
款 角 向 磨 光 机 的 发 明 者 ，创 始 于
1922 年，在欧洲主要国家及北美市
场上，FLEX 品牌就是“专业人士的
专业工具”的代名词。而刚刚被泉峰
并购的 SKIL 也不可小觑。作为一个
有着 92 年历史的老牌电动工具品
牌，SKIL也具有极高的品牌知名度。

对于并购后的品牌发展战略，潘
龙泉有着自己独到的思路：“这几年，
越来越多国内企业去海外并购，但是
大多数企业是把海外品牌带回中国
发展。但是泉峰不同，我们决心让海
外 品 牌 重 点 根 植 海 外 当 地 市 场 发
展。以 FLEX 为例，并购 3 年来，公
司 在 欧 洲 当 地 的 销 售 额 已 增 长 了
50%。SKIL 也将主打欧美市场，短
期内不会引进国内。”潘龙泉表示，

“目前，泉峰已经形成了内、外贸品牌
双线布局。我们的目标是塑造中国
制造新形象，强化品牌营销，抢占创
新高地，改变竞争格局，树立征服全
球用户产品形象。”

从销售到制造，再到成为全球电动工具领先品牌——

泉 峰 瞄 准 世 界 之 巅
本报记者 薛海燕 通讯员 薛小华

长期以来，我国在关

键行业的信息基础设施

方面高度依赖国外软件，

而朗坤智慧的出现终于

打破了这种受制于人的

局面。朗坤认为，软件业

不 能 再“ 崇 洋 媚 外 ”了 。

不管是为了行业本身的

发展，还是为了国家信息

安全大计，软件企业都要

坚持自主创新——

图①为消费者正在使用泉峰花园图①为消费者正在使用泉峰花园

工具品牌工具品牌““EGOEGO”。”。

图②为泉峰新能源工业园车间图②为泉峰新能源工业园车间。。

（（资料图片资料图片））

①①

②②

③③

④④

图 ③ 为 泉 峰图 ③ 为 泉 峰

新 能 源 工 业 园 的新 能 源 工 业 园 的

自动仓储系统自动仓储系统。。

图 ④ 为 泉 峰图 ④ 为 泉 峰

研发中心外景研发中心外景。。

（（资料图片资料图片））


